

Geografía de Chile

Los estudios geográficos han tenido en nuestro medio un notable auge, al punto que bien puede hablarse de la existencia de una verdadera "escuela" geográfica chilena. Los cultores de esta disciplina, agrupados en los centros especializados que albergan las Universidades de Chile, Católica, de Concepción, Católica de Valparaíso y del Norte, han realizado una encendible labor tanto de adaptación de nuevas metodologías como de investigaciones en el terreno.

No se ha quedado la geografía, sin embargo, en el campo de la enseñanza superior, y las modernas formas de comprenderla han sido asimiladas igualmente por la media. En este nivel, como bien se entiende, no es posible el planteamiento, en profundidad, de problemas geográficos. Más bien, se pretende entregar al alumno una útil herramienta y enseñarle su uso. ¿Qué caminos abre la geografía? ¿En qué ámbitos puede servir el conocimiento geográfico? Lejos están los tiempos en que la geografía se reducía a enumeración monótona de peculiaridades orográficas, hidrográficas, meteorológicas. Ahora estas y otras más son vistas como el marco dentro del cual viven, trabajan y moran los hombres. Una visión dinámica de esta naturaleza permite valorizar aspectos aparentemente tan discordantes como la demografía, el urbanismo, la agricultura, la historia. Sólo así es posible detectar los problemas que ofrece el territorio nacional y los creados por sus habitantes.

El profesor Pedro Cunill Grau, uno de los más importantes cultores de la geografía en Chile, ha dedicado especial atención a difundir y enseñar su especialidad en la Universidad y en el nivel medio. Su *Geografía de Chile*, suficientemente conocida y empleada desde hace años en la educación media, ha ido adoptando todas las innovaciones aconsejadas por el desarrollo científico y por las más modernas técnicas pedagógicas. "Nuestro deseo —dice el autor— es mostrar la acción de la comunidad humana chilena creando y transformando el paisaje geográfico. Nuestros antepasados han cumplido su misión geográfica en un contexto histórico muy diverso al actual; el deber de la comunidad nacional de hoy es cumplir con el presente y proyectarse en el porvenir, salvando el paisaje geográfico y los recursos humanos y naturales de la explotación actual, y activando la creación de un nuevo paisaje geográfico en el marco del desarrollo social y económico".

La Editorial Universitaria ha publicado una quinta edición de la mencionada obra, con las adiciones y correcciones derivadas de los cambios económicos y administrativos. La *Geografía de Chile* de Pedro Cunill está, por cierto, concebida para servir de texto a los alumnos de colegio. Sin embargo, su ágil desarrollo, las numerosas notas que dan los cultores, sus

Geografía de Chile. [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1976

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Geografía de Chile. [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)